

El volumen II de la Historia de Chile, de Gonzalo Vial

CONSTITUYE un auténtico privilegio para nuestra generación la oportunidad de poder seguir, paso a paso, la elaboración de una obra histórica de la envergadura de la que ha emprendido el profesor y académico Gonzalo Vial Correa.

En efecto, cada cierto tiempo —muy de tarde en tarde—, se suscitan en el seno de los pueblos hombres capaces de hacer una síntesis totalizadora del quehacer histórico de una nación. Ellas, junto con presentar en un orden claro un caudal abrumador de acontecimientos, develan los enigmas del pasado que sus contemporáneos, envueltos, mejor, arrollados, por ellos, no tuvieron plena capacidad de comprender. Dichas síntesis resultan, por añadidura, claves para descifrar el presente, para orientar el porvenir.

Por eso es que decía que asistir a la elaboración de semejantes obras, estar a la expectativa de la aparición de sus sucesivos capítulos es, en verdad, un privilegio extraordinario: se nos está ofreciendo la primicia de un elemento de juicio capital para pensar, reflexionar, concluir. Semejante tarea —todo hay que decirlo— supone condiciones nada comunes. Vastísima cultura, dominio de las fuentes, habilidad para la investigación; conocimiento profundo de los hechos analizados y de la complejidad de los actores; además, amenidad en la exposición, galanura en la pluma.

Si el objeto es la historia contemporánea, sumemos muchos más riesgos: el autor debe estar dispuesto a afrontar la polémica. Junto al aplauso, todo lo contemporáneo es particularmente propicio de suscitar críticas. Pero su misión clara y definida supedita toda la existencia de tales hombres al fiel cumplimiento de su tarea que, como un imperativo irrenunciable, sienten la necesidad de cumplir; polémica, aplauso, críticas, son detalles irrelevantes puestos en un horizonte de la amplitud que toma



Gonzalo Vial.

el tema elegido, de la meta por conseguir.

Todas estas ideas —y muchas otras que omitimos en obsequio de la brevedad— se nos vienen a la mente ante el Volumen II de la *Historia de Chile (1891-1973)*, de Gonzalo Vial, que trae por título *Triunfo y decadencia de la oligarquía (1891-1920)*, impresa bajo el sello editorial Santillana, 782 páginas, 53 ilustraciones, XXI capítulos, más Prólogo, Introducción y Epílogo; dos Apéndices, Bibliografía y cinco Índices. Tales son los datos técnicos, diría, físicos, del nuevo libro.

Pero hay otros, más sutiles, más profundos.

El autor reúne sobradamente todos los requisitos arriba citados que, a nuestro juicio, debe tener todo buen historiador; más aún, todo gran historiador.

Pero de entre todos hay dos que me llaman personalmente la atención y que me complazco en subrayar.

El primero, capital: su fidelidad a la verdad.

La obra puede contener errores; necesariamente debe tenerlos. Pero ello puede ser por defecto de la fuente, por simple humana equivocación (así sucedió en el primer volumen).

Escribe GABRIEL GUARDA O.S.B.
De la Academia Chilena de la Historia

Pero jamás —y esto es lo importante—, por intención deliberada.

El segundo: el amor con que trata por igual a todos los actores, tirios y troyanos, sin dejar de encontrar, aun en el peor de todos, el infaltable elemento positivo, el rasgo ejemplar.

Que Dios bendiga en el autor ambas facetas, su misericordia, y que nos mueva a sus lectores a mirar de semejante modo a todas las personas, a amar la verdad.

Dedica Vial el presente volumen a la memoria de Jaime Eyzaguirre. Esta circunstancia explica que me haya hecho el honor de pedirme la presentación del tomo, como que yo, venciendo mis temores, no haya vacilado en aceptar.

Es que para un grupo apreciable de cultivadores de la historia —del cual el autor y yo, con gran satisfacción, formamos parte—, Jaime Eyzaguirre significa mucho; mejor aun, todo.

En él se dieron en forma magistral aquellas condiciones que, como indicara más arriba, deben adornar al buen historiador. Pero en Jaime se dio ciertamente muchísimo más.

El grupo apreciable de cultivadores de la historia a que me refería, éramos, además, sus amigos; aun más, sus íntimos. Todo lo compartía con nosotros que, de esta manera, íbamos aprendiendo, como en una auténtica cátedra, no sólo a formarnos en una disciplina concreta, sino en una manera de ser, de actuar.

Fue él quien nos trazó imperativos, misiones, directrices, tareas.

De todo aquel grupo de cultivadores de la historia —no quiero ofender a nadie—, soy enfático en señalar que el más destacado resultó ser Gonzalo Vial.

Acaso de Jaime haya heredado su acendrado amor a las personas; su religiosa fidelidad a la verdad.

El volumen II de la historia de Chile [artículo] Gabriel Guarda O.S.B.

Libros y documentos

AUTORÍA

Guarda, Gabriel, 1928-2020

FECHA DE PUBLICACIÓN

1983

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El volumen II de la historia de Chile [artículo] Gabriel Guarda O.S.B. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa